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PRIMERAS PLANAS 

 

 AMAÑA ALDF COMPRA 

 

AMAGAN “PROCEDER” CONTRA AMALIA GARCÍA 

 

CALDERÓN, VALIENTE Y DECIDIDO CONTRA EL NARCO: 
SALINAS 

 

MÉXICO NO APLICA AL NARCO EL ESTADO DE DERECHO: 
EU 

 

LA DISCORDIA POLÍTICA EVITA RECUPERAR LA PAZ: 
KRAUZE 

 FUERON DIRECTO A MATAR AL DOCTOR 

 ESTABLES, LOS MERCADOS FINANCIEROS MUNDIALES 

 

INICIA VENTA DE CETES A MINIAHORRADORES 

 PIDE GARCÍA LUNA INDAGAR NARCOVÍNCULOS EN SSP 

 MÉXICO ESTÁ EN PAZ: CALDERÓN 

 ¡QUÉ FAMILIA! 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/11/10 SOC Y JUS 46 

Si los menores viajan solos o con familias indocumentadas son altamente vulnerables: 
OIT 

MIGRACIÓN, DETONANTE DEL TRABAJO INFANTIL; 3 
MILLONES DE NIÑOS EXPLOTADOS EN MÉXICO 

Los accidentes laborales pueden generarles lesiones graves para el resto de la vida, 
alerta 

César Arellano 

El trabajo infantil es física, mental, social y moralmente perjudicial y dañino para niños, 
niñas y adolescentes (NNA), que además les obstaculiza su educación y les impide jugar, 
relacionarse con personas de su misma edad y, sobre todo, los expone a lesiones y 
accidentes que pueden ser muy graves, no sólo en su niñez, sino para toda su vida. 

Lo anterior lo manifestó Victoria Cruz, coordinadora técnica del proyecto Alto al Trabajo 
Infantil en la Agricultura, de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), al destacar 
que “se ha establecido que la migración es un factor determinante para la explotación 
laboral de menores.” 

Apuntó que tres de las principales causas por las que los infantes son blanco de 
explotación laboral son: la migración de niños y niñas junto con sus padres, sea 
internacional o internamente; la migración de forma solitaria, cuando son más 
vulnerables a la explotación sexual, y el abandono por sus padres que han emigrado. 

“Si bien la migración es un derecho fundamental y puede ser una relación de ganar-ganar 
para los países de origen y destino (lo que incluye a las familias y sus hijos), también es 
cierto que hay evidencia de que cuando los niños migran solos, sin preparación y sin la 
adecuada protección, o como parte de familias indocumentadas, enfrentan una altísima 
vulnerabilidad al trabajo infantil.” 

Al inaugurar el Primer Foro Académico-Cultural Migración, Educación y Trabajo Infantil, 
en la Universidad Pedagógica Nacional, Victoria Cruz dijo que 3.1 por ciento de las 
personas en el mundo (alrededor de 240 millones) son migrantes internacionales y unos 
740 millones son desplazados internos, de los cuales “un desproporcionado tercio se 
encuentra en un rango de 12 a 24 años de edad”. 
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Asimismo recordó que a escala mundial, 215 millones de menores laboran, de ellos, más 
de la mitad lo hace en las peores formas de trabajo, como la explotación y prostitución 
infantil. De acuerdo con cifras oficiales, 3 millones de menores trabajan en México. 

Al detallar que “es un problema que tiene sus raíces en la pobreza”. Resaltó que si 
además “de la tolerancia social y la falta de cumplimiento de la ley, agregamos factores 
como la exclusión del sistema escolar o el factor de la migración, el fenómeno se vuelve 
más complicado y requiere, por tanto, de estrategias complejas para enfrentarlo”. 

Agregó que recientemente se reunieron representantes de más de 80 países en La Haya, 
Holanda, para definir una serie de acciones dirigidas a enfrentar las peores formas de 
trabajo infantil para 2016, meta que establecieron los países a escala mundial, entre ellos 
México, y para dar una salida a esta situación es necesario brindar una respuesta a los 
temas de vulnerabilidad de los niños, niñas y adolescentes frente a la migración. 

Al respecto, la especialista abundó que es fundamental que los gobiernos generen 
políticas públicas y normas relacionadas tanto para la migración de las familias como para 
la salida de menores solos, especialmente para aquellos que migran por encima de la 
edad de admisión al empleo, pero que siguen siendo sujetos de protección y cuya 
vulnerabilidad aumenta con la edad. 
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TRANSMITIRÁ CANAL 22 SERIE SOBRE PUEBLOS INDÍGENAS 

 Se transmitirá a partir de este viernes 

 Incluirá temas relacionados con la conservación de lenguas maternas, la religión y 
las manifestaciones culturales 

 La serie ''Los pueblos indígenas hoy'' es una revisión y reflexión de los problemas 
que viven cotidianamente 13 millones de indígenas mexicanos 

Guadalajara, JALISCO.-Una revisión y reflexión de los problemas y retos en educación, 
salud e impartición de justicia, que viven cotidianamente 13 millones de indígenas 
mexicanos, se abordará en la serie televisiva 'Los pueblos indígenas hoy', que transmitirá  
a partir de este viernes.   

El programa, que se podrá ver por la televisora del Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes, Canal 22, también incluirá temas relacionados con la conservación de lenguas 
maternas, la religión y las manifestaciones culturales.   

Esta emisión será la primera que dará voz a los indígenas para que sean ellos quienes, 
desde su lengua nativa, con subtítulos en español, expongan los principales obstáculos a 
los que históricamente se han enfrentado.   

Así como su situación actual y propuestas para mejorar el futuro de este sector de la 
población, integrado en 62 grupos etnolinguísticos.   

Coproducida por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), la Dirección 
General de Televisión Educativa (DGTVE) y la Comisión Nacional para el Desarrollo de los 
Pueblos Indígenas, dicha serie se conforma de 10 programas, de una hora cada uno, que 
serán transmitidos todos los viernes, a partir de este 26 de noviembre, a las 18:00 horas.   

'Los indígenas nunca han tenido voz propia, siempre se han manifestado a través de los 
investigadores. Sin embargo, en las últimas décadas, han demostrado que están 
decididos a hacerse escuchar por su propia palabra', indicó el historiador Miguel León-
Portilla, coordinador de los contenidos del programa inaugural, de acuerdo a un 
comunicado del INAH.   

http://www.inah.gob.mx/
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'Para ello -añadió el especialista-, han adquirido una preparación profesional, ahora 
tenemos profesores, antropólogos, linguistas, abogados, sociólogos y escritores, quienes 
se han convertido en líderes que propugnan por el reconocimiento y el respeto a los 
derechos de sus pueblos'.   

De esta manera, 'Los pueblos indígenas hoy' reunirá a más de 30 representantes de las 
etnias chontal, cora, huichol, maya, mazateco, mixteco, nahua, purépecha, tarahumara, 
totonaca, zapoteca y zoque, entre otras.  

Ellos expondrán y debatirán en torno a temas que permitirán conocer de mejor manera la 
forma de vida de estos 13 millones de mexicanos.  

En el primer programa de este viernes, titulado 'La contribución indígena en los 
movimientos de Independencia y Revolución', participan el historiador Miguel León-
Portilla, doctor en Filosofía por la UNAM; y Víctor de la Cruz, nacido en Juchitán, Oaxaca, 
con estudios de maestría y doctorado en Estudios Mesoamericanos.   

Así como también Natalio Hernández, originario de Naranjo Dulce, en Ixhuatlán de 
Madero, Veracruz, presidente fundador de la Asociación de Escritores en Lenguas 
Indígenas.   

La conducción de esta primera emisión está a cargo de Irma Pineda, escritora y 
traductora zapoteca, originaria de Juchitán, Oaxaca, docente de la Universidad 
Pedagógica Nacional, Unidad Ixtepec.   

El contenido de cada uno de los 10 programas es coordinado por destacados especialistas 
en los temas, como Miguel León-Portilla, Rodolfo Stavenhagen, Natalio Hernández, 
Javier López, Marta Turok, Alejandro Almaguer, Francisco Barriga, Silvia Schmelkes, 
Eckard Boege y Miguel Lisbona, entre otros.   

Otras de las emisiones expondrán temáticas como Expresiones artísticas y artesanales; 
La lengua como construcción del ser y el hacer; La pervivencia de una justicia propia; 
Espiritualidad indígena y vida religiosa; Educación; Salud y medicina; Los recursos 
naturales y la vida indígena y El futuro de los pueblos indígenas en el México intercultural.  
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La serie también se transmitirá todos los jueves a las 22:00 horas por el canal 24 de la Red 
Edusat, y por la señal de Aprende TV, así como por INAHTV en YouTube, 
www.youtube.com/inahtv, este viernes 26 a las 19:00 horas.   

En la producción de la emisión también colaboran la Universidad Nacional Autónoma de 
México; el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas; el Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en Antropología Social; la Secretaría de Salud; las universidades 
Intercultural Chiapas e Iberoamericana, y la Coordinación Ejecutiva Nacional de las 
Conmemoraciones 2010. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.youtube.com/user/INAHTV
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

*Migración, detonante del trabajo infantil; 3 millones de niños explotados en México 

La Jornada.- Al inaugurar el Primer Foro Académico-Cultural Migración, Educación y 
Trabajo Infantil, en la Universidad Pedagógica Nacional, Victoria Cruz dijo que 3.1 por 
ciento de las personas en el mundo (alrededor de 240 millones) son migrantes 
internacionales y unos 740 millones son desplazados internos, de los cuales “un 
desproporcionado tercio se encuentra en un rango de 12 a 24 años de edad”.Soc y Jus. 46 

*Transmitirá Canal 22 serie sobre pueblos indígenas 

El informador.com.mx.-La conducción de esta primera emisión está a cargo de Irma 
Pineda, escritora y traductora zapoteca, originaria de Juchitán, Oaxaca, docente de la 
Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Ixtepec. On line. 

* Recuerdan a luchadora por los derechos femeninos 

La Jornada.- Próximo a conmemorarse el Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, recordamos a nuestra entrañable amiga y compañera Elvia 
Zúñiga Lázaro, quien como nosotras soñaba con un mundo donde quepan muchos 
mundos, un país sin injusticia ni desigualdad, pero sobre todo, una sociedad en la que la 
misoginia y el machismo no tuvieran cabida. Correo Ilustrado pág. 46. 

 

SEP 

 

* Premio Nacional de Ciencias y Artes 

La Jornada: en fotografía de primera plana muestra la entrega del Premio Nacional de 
Ciencias y Artes, por parte del Presidente Felipe Calderón, donde se observa la presencia 
del secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio.  
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La Crónica: Enrique Krauze, escritor e historiador galardonado con el Premio Nacional de 
Ciencias y Artes, afirmó que a México le urge recobrar la paz perdida, lo cual no se logrará 
con un acto mágico, ni con un pacto con el crimen organizado, sino que ha de 
reconstruirse sin detrimento del orden constitucional y legal. Lo anterior, lo dijo en el 
Palacio Nacional, ante el Presidente Felipe Calderón, así como los titulares de la SEP, 
Conaculta, la directora del IPN y representantes académicos, el Krauze dijo que hoy como 
hace 100 años México tiene el reto de vencer la discordia política que nos mantiene casi 
inmóviles.  

Milenio: Luego de escuchar a Enrique Krauze, el Mandatario federal admitió que hay un 
enorme faltante en la búsqueda de acuerdos, pero pueden articularse, además, 
consensos y reformas legislativas, así como aprobar presupuestos. Además, informó que 
de los 3.25 millones de estudiantes de educación superior, 530 mil ingresaron durante sus 
cuatro años de administración; además se han creado 75 nuevas instituciones de 
educación superior y se han ampliado cerca de 33 planteles.  

Milenio: En tanto, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que los 
programas que impulsa la administración federal forman parte de la Reforma Educativa 
“más importante de las últimas décadas”, como los Consejos de Participación Social, el 
Concurso Nacional de Plazas, los Estándares de Lectura y la publicación de los resultados 
de la Prueba ENLACE.  

La Jornada: Destacó que se ha iniciado “una profunda reforma de las escuelas normales 
para poner al día métodos y programas de estudio, e incluirlas en los procesos de 
acreditación de la calidad”.  

Reiteró que la calidad de la educación “en que estamos empeñados”, necesita del 
talento y la labor de quienes recibieron los Premios Nacionales de Ciencias y Artes 2010: 
“Ustedes son un ejemplo a seguir para nuestros niños y jóvenes”. (La Jornada PP y 10, La 
Crónica Ocho Columnas, 3 y 4, Reforma PP, 10 y 23-Cultura, Milenio 5, Excélsior PP y 18-
Ciudad, El Universal 6-A, El Sol de México 4-A, Ovaciones 5-A y PP, La Prensa 2 y 20) 

* Opiniones de los galardonados por el Premio Nacional de Ciencias y Artes 

La Jornada: La ignorancia es lo que más aterra a la narradora y dramaturga Maruxa 
Vilalta, quien recibió el Premio Nacional de Ciencias y Artes en el campo de lingüística y 
literatura, compartido con Ignacio Solares y Gonzalo Celorio. “Es peor que el 
narcotráfico, porque crea personas resentidas, que buscan desquitarse, y por eso hay 
tanto crimen.  
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No es una disculpa para el criminal, pero hay que considerar cómo fue su formación”, 
afirma en entrevista. La ignorancia es “la causa de muchos de los males sociales. Estamos 
en un país de ignorantes, aunque poco a poco vamos saliendo. En eso soy optimista”.  

En tanto, la otra galardonada, Martha Palau Bosch externó que la frontera México-EU es 
un tema que mucho le preocupa, ya que considera es una obligación de no permanecer 
en silencio ante “la delincuencia, los narcos y todo aquello que aqueja esa zona del país”. 
Se dijo afectada por esa situación, pues parte del año vive en Tijuana, y con su trabajo 
estético busca informar y denunciar esa problemática.  

Por su parte, Rito Silva Topete, quien recibió este premio, indicó que las artesanías son 
elemento esencial para las étnicas de Baja California, porque en ellas se encierra “nuestra 
sangre y nuestras raíces, la voz y los conocimientos de nuestros antepasados”. (Pág. 5ª y 
4a -Cultura) 

* Entrega de becas de la Academia Mexicana de Ciencias 

Excélsior: Durante la entrega de becas que otorga la Academia Mexicana de Ciencias, la 
UNESCO y la empresa L’Oreal a mujeres que desarrollaron trabajos científicos, la esposa 
del Presidente Felipe Calderón, Margarita Zavala lamentó que en la actualidad la labor de 
estas mujeres no sea reconocido y se mantenga en el anonimato cuando ellas dedican su 
talento al servicio del país y generan bienes públicos. En fotografía se observa la 
presencia en el evento del titular de la SEP, Alonso Lujambio.  

El Sol de México: En México, la discriminación y la falta de apoyos a las mujeres 
científicas provoca que actualmente, de la planta del Sistema Nacional de Investigación 
sólo el 35 por ciento sea mujeres; así lo señaló Arturo Menchaca, presidente de la 
Academia Mexicana de Ciencias durante la entrega de las becas.  

Por ello, dijo, es urgente dar estímulos económicos a mujeres científicas, y se pronunció a 
favor de la creación de un programa específico de retención y repatriación de féminas 
por parte de la SEP y el Conacyt. Por su parte, la presidenta del Consejo Consultivo del 
DIF, Margarita Zavala, consideró que es necesario difundir más los logros de las 
mexicanas que se han destacado en la investigación y la ciencia, pues ésta sería una 
forma de apoyarlas y reconocerlas. (Excélsior PP y 22-A, El Sol de México 10-A, La Crónica 
39) 
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* Extienden horario en escuelas primarias en el DF 

El Sol de México: Con el fin de apoyar a las madres trabajadoras, la SEP continúa 
trabajando para ampliar los horarios de las primarias en el DF, incluso una tercera parte 
de ellas ya funcionan con un horario extendido, dijo el titular de la dependencia, Alonso 
Lujambio. En estos 645 planteles, indicó, “los niños pueden salir no a las 12:30, sino a las 
14:30 de la tarde, dos horas más, lo cual ciertamente favorece enormemente la 
posibilidad de que las madres de familia puedan recoger a sus hijos a otra hora”. (Pág. 10-
A) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Indica: “¿Cómo pudo decir Alonso Lujambio que la SEP no está subordinada al 
SNTE de Elba Ester Gordillo cuando su yerno es el subsecretario? ¿Cree que Fernando 
González podría contradecir a la suegra, que lo colocó ahí? Pero Lujambio dice que no, 
que nada. ¡Cuánta debilidad!” (Pág. 3) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Expresa: “La SEP no está subordinada de ningún modo a la maestra Elba 
Esther Gordillo, sostuvo Alonso Lujambio... Tsssí, dicen, cómo no, ni se ve que sólo los 
chicharrones de la maestra truenan...” (Pág. 37) 

* Murmullos 

El Sol de México: Señala: “El secretario de Educación, Alonso Lujambio, señaló que la 
nueva organización, Coalición Ciudadana por la Educación, que se conformó el 
domingo…, que es bienvenida toda participación social en torno a la educación; se 
requiere organización social, espíritu crítico y vinculación con el sistema. Y dirigiéndose 
en torno al SNTE, Lujambio dijo que la SEP no está subordinada al SNTE…  

Respecto a la relación con el SNTE, Lujambio explicó que se ha avanzado en la Alianza por 
la Calidad de la Educación, sobre todo lo que tiene que ver con el ingreso de las maestras 
y los maestros de México. Una nueva etapa consistirá en tener una evaluación universal, 
que permita contar con mecanismos de formación continua precisos y concretos, así 
como con diagnósticos muy claros respecto a los requerimientos de los maestros, para su 
formación continua. Es decir, mucho de todo y nada de mucho. ¿O cómo era?” (Pág. 6-A) 
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* Cartón: Insumisos.- Nerilicón 

El Economista: El caricaturista dibuja a dos marionetas. La primera es Yeidckol Polevnsky, 
quien dice: “No soy una imposición de López Obrador”, y la segunda es el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, que expresa: “No hay subordinación al SNTE”. (Pág. 
54) 

* La educación.- José Woldenberg 

Reforma: Comenta la importancia de la escuela y destaca: “Si ese espacio falla, los niños 
verán multiplicarse los obstáculos para su vida futura y se alimentará aún más la escisión 
entre los diferentes países que hoy conforman a México…  

Por ello mismo resulta inescapable pensar y actuar para que la escuela cumpla 
cabalmente con el papel para el que fue diseñada. Y cada vez son más las voces que 
insisten -y con razón- que el deber ser de la educación no se está cumpliendo. Apenas el 
domingo pasado la naciente Coalición Ciudadana por la Educación hizo un llamado de 
atención y puso sobre la mesa una serie de exigencias que no deben ser desatendidas. Si 
mal no entiendo, su diagnóstico es que la fusión-confusión entre autoridades y sindicato 
no permite -sino todo lo contrario, impide- que cada cual cumpla con su función. […] La 
fuerza del sindicato ha venido expandiendo su radio de acción con el acuerdo de las 
autoridades hasta generar una especie de cogobierno que incide de manera negativa en 
el rumbo de la educación”.  

Agrega: “Sólo tengo una duda con relación a los planteamientos de la Coalición. 
Demandan un nuevo marco laboral (necesario), pero señalan que el mismo debe ser 
dictado de manera unilateral por los ejecutivos federal y estatales. Si mal no entiendo, las 
Condiciones Generales de Trabajo, legalmente son aprobadas por la autoridad, previa 
consulta con la representación de los trabajadores (el sindicato). Y por esa vía los 
sindicatos encuadrados en el apartado B del artículo 123 de la Constitución han venido de 
manera sistemática estableciendo una cierta bilateralidad en la definición de las 
condiciones de trabajo. Y creo que eso no está mal. Es más, así debe ser… El asunto 
entonces no es volver a construir una autoridad que por sus pistolas dicte esas normas, 
sino entender que lo que no es negociable es el núcleo académico de la educación y por 
ello tampoco las tareas de dirección y supervisión de la misma”. (Pág. 12-Opinión) 
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* Protestan padres de familia ante bullying 

Reforma: Alrededor de 50 padres de alumnos de la primaria “Manuel Pérez Cotilla”, 
ubicada en la colonia Roma, bloquearon la avenida Insurgentes en su cruce con 
Monterrey, para manifestarse en contra del bullying que, acusan, ejerce una niña del 
plantel. Los inconformes afirmaron que una alumna de 6 años agrede a sus compañeros 
con tijeras, agujas y los golpea, además de embarrarles pegamento en la cara y 
amenazarlos. Aseguraron que la directora del plantel ha sido indiferente al problema, por 
lo cual enviaron cartas al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio.  

En la carta, que anexa unas 60 firmas de padres, se asentó que uno de los menores fue 
supuestamente amenazado por la niña para que no le hablara a otra compañera, y le 
untó pegamento en el rostro y lo rasguñó. La AFSEDF tomó cartas en el asunto e informó 
que no expulsará a la niña, pues esta acción es contraria a la normatividad.  

El coordinador de primarias de la AFSEDF, Germán Cervantes, precisó que la presunta 
niña agresora será canalizada a la Unidad de Atención al Maltrato y Abuso Sexual Infantil 
de la SEP. Agregó que se realizará un trabajo de conciliación con los padres y rechazó que 
las autoridades hayan comentado que el problema debía ser resuelto por los padres. 
(Reforma 1-Ciudad, Metro 19, Milenio 33) 

* Sólo para iniciados.- Juan Bustillos 

Impacto: Comenta: “La última encuesta de GEA-ISA no trae novedades. Enrique Peña 
Nieto, Santiago Creel y Marcelo Ebrard encabezan las encuestas rumbo al 2012. En 
realidad sí hay una novedad: en plena renovación de la dirigencia nacional del PAN son 
evidentes los esfuerzos oficiales para imponer a Roberto Gil o de pérdida de Gustavo 
Madero…La encuesta de GEA-ISA es un golpe severo a los planes presidenciales porque 
el senador Creel borra del mapa a los prospectos oficiales como Ernesto Cordero y 
Alonso Lujambio. Sólo la diputada Josefina Vázquez Mota le compite, pero de lejos”. 
(Pág. 3) 

* 200 miradas hacia atrás, sólo una hacia adelante.- Rafael Álvarez Cordero 

Excélsior: Menciona: “Pues ya se acabó el sainete Bicentenario/Centenario, y al hacer un 
recuento de lo que se logró y lo que no se pudo hacer, el balance es verdaderamente 
lamentable. Los grandiosos proyectos que se imaginaron desde tiempos de Vicente Fox 
no se materializaron.  
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Desde el principio faltó, no sólo decisión política, sino el más elemental planteamiento de 
lo que se quería hacer y celebrar. Los sucesivos encargados del proyecto Bicentenario: 
Cuauhtémoc Cárdenas, Enrique Krauze, Sergio Vela, Rafael Tovar y de Teresa, Juan 
Manuel Villalpando y, finalmente, Alonso Lujambio, fueron incapaces de lograr algo, no 
hubo una idea clara y precisa, sólo visiones confusas o diametralmente opuestas de la 
historia de estos 200 años, por lo que el sueño bicentenario se convirtió en pesadilla en la 
que se gastaron miles de millones de pesos en naderías, y nadie quedó satisfecho”. (Pág. 
26-A) 

* Finaliza Yo México 

Excélsior: Con una plaza llena, aunque sin estar abarrotada como en días previos, se 
realizó la última función del espectáculo Yo México con que cerraron las 
conmemoraciones del Centenario de la Revolución en el Zócalo de la ciudad de México. 
De acuerdo con estimaciones de Protección Civil y del Fideicomiso del Centro Histórico de 
la capital del país, la asistencia promedio por noche fue de 70 mil y 75 mil personas.  

El Gobierno Federal indició que las funciones más concurridas fueron las del sábado 20 de 
noviembre y el martes 23, cuando la asistencia rondó las cien mil personas. (Pág. 23-A) 

* Entrega del premio SEP-ANUIES al Desarrollo y Fortalecimiento Institucional 2010 

Milenio: El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, durante la 
entrega del premio SEP-ANUIES al Desarrollo y Fortalecimiento Institucional 2010 al 
Cinvestav, afirmó que este Centro demuestra que en México podemos dar pasos firmes 
para convertir a nuestras instituciones de educación superior y centros de investigación 
en jugadores relevantes de rango mundial. Este galardón, agregó, es un merecido 
reconocimiento a una institución nacional de primerísima importancia, que siempre ha 
demostrado un infatigable compromiso con la docencia y la investigación de excelencia, 
y una vocación innovadora. (Milenio 3 y columna En los Pasillos - Suplemento Campus, 
La Jornada 11-Suplemento ID) 

* Excesos y prejuicios en la ofensiva contra las universidades públicas.- Carlos Reyes 

Milenio: Señala que las universidades públicas son cuestionadas con rigor, pero también 
con “trampa y con sesgo”. Los señalamientos de los últimos días ponen a las 
instituciones de educación superior en un escenario en el cual se pone en duda su 
credibilidad, pero sobre todo su eficacia y sus resultados frente a la sociedad. Las 
universidades públicas saben que estos cuestionamientos buscan minimizar los logros 
alcanzados en los últimos años y fragmentar la autonomía universitaria.  
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Rosa Nidia Buenfil Burgos, investigadora del Departamento de Investigaciones 
Educativas del Cinvestav del IPN, comenta que los recientes cuestionamientos a 
universidades públicas son parte de prejuicios desmedidos. Por su parte, Rodolfo Tuirán, 
subsecretario de Educación Superior de la SEP, plantea que las universidades públicas no 
son un riesgo ni mucho menos. Por el contrario, se trata de instancias en las cuales se 
genera el conocimiento y en ellas se encuentran altas posibilidades de desarrollo para la 
sociedad. (10 y 11-Suplemento Campus) 

* Consulta a padres de familia y población general sobre calidad en los servicios 
educativos 

Reforma: El titular de la secretaría de Educación del DF, Mario Delgado, inició una 
consulta entre padres de familia y la población en general con respecto a la calidad de los 
servicios educativos, esto con la finalidad principal de movilizar a la sociedad y exigir una 
mejor educación.  

El ejercicio se efectuará del 24 de noviembre al 15 de diciembre, afuera de los planteles 
públicos y privados, en plazas públicas, por jóvenes de los programas “Prepa sí” y “Red 
Ángel”. Los resultados se presentarán en la segunda semana de enero y se compartirán 
con la SEP, del Gobierno Federal, que administra los servicios educativos de la capital del 
país. Por lo que, consideró que seguramente volverá a surgir el tema de la 
descentralización educativa. Sin embargo, reconoció que aunque había afirmado que la 
semana pasada entregaría la solicitud formal a la SEP para que se le transfiera a la Ciudad 
la educación básica, esto no ha ocurrido. (Pág. 4-A) 

* Proponen modificaciones a la Ley General de Educación  

El Universal: El secretario de Educación en el DF, Mario Delgado, dijo que se está 
dialogando con diputados federales, e integrantes de la Comisión de Educación, que sea 
a través de un dictamen las modificaciones a la Ley General de Educación. Esto con el 
propósito de que se apruebe ante la Cámara de Diputados la descentralización de los 
servicios educativos.  

Explicó que el cambio tendría que efectuarse en el artículo cuarto transitorio, que 
establece la excepción en el proceso de descentralización de los servicios educativos 
para el DF. Mencionó que una vez que esté listo el dictamen comenzará el proceso y el 
oficio que ha prometido se entregará a la SEP en breve, para solicitar de manera formal la 
descentralización. (Pág. 5-DF) 
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* Combatir violencia sin violencia.- Héctor Luna de la Vega 

El Sol de México: Refiere que en un coloquio, “Césareo Morales descalificó como única 
vía el combatir la violencia con más violencia, requiriéndose de dar mayor velocidad a la 
economía y a la educación”, así como a la cobertura educativa. Además, señala que “en 
los indicadores en materia de instrucción, México marca un horizonte de años esperados 
de educación de 13.4, lográndose solamente 8.7” y que “por encargo de la SEP, se 
configuró el Consejo Asesor de la OCDE sobre Gestión Escolar y Política Docente en 
México, Conaedu, el cual entregó en días recientes su diagnóstico y propuesta 
denominado Mejorar las Escuelas: Estrategias para la Acción en México. Plantea como eje 
una reforma educativa sostenida por la mejora continua, tomando nuestros propios 
referentes de evaluación y la focalización a partir de cada una de las escuelas”. (Pág. 15-
A) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Comenta: “En la cápsula del tiempo del Poder Judicial de la Federación, 
ministros, magistrados electorales, funcionarios federales y legisladores donaron objetos 
históricos que permanecerán cien años guardados en espera de que las nuevas 
generaciones los conozcan cuando se cumpla el Bicentenario de la Revolución Mexicana 
y los 300 años del inicio de la gesta de Independencia. Depositaron desde medallas 
conmemorativas, documentos, escritos, programas y documentos oficiales, hasta 
objetos a los que los donantes atribuyeron un valor especial... Depositaron anteojos; una 
pluma fuente color vino, tarjetas de presentación, mascadas (usadas), carteras (usadas y 
vacías), togas, una bolsa de plástico con lápices, plumas y marcadores, un billete de cien 
pesos, licencia de conducir, mancuernillas, relojes varios... Siquiera hubieran depositado 
cada uno, un año de su sueldo...” (Pág. 37) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* El INBA se deslinda 

Excélsior: El Instituto de Bellas Artes asegura que no ha emitido ningún permiso para 
demoler el Súper Servicio Lomas, obra supuestamente protegida y de alto valor, que de 
acuerdo con documentos en poder de este medio informativo será demolida casi en su 
totalidad para que ocupe su lugar un edificio de 25 niveles.  
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Entrevistada al finalizar la entrega de los Premios de Ciencias y Artes 2010, la directora del 
Instituto, Teresa Vicencio, dijo desconocer que si la delegación había firmado documento 
alguno que permita la demolición del inmueble catalogado como patrimonio artístico. Sin 
embargo, reiteró que la dependencia a su cargo “no ha emitido, ni está entre sus 
facultades el uso de suelo, ni autorizar construcciones, ni autorizar demoliciones”. (PP) 

* Aguinaldos en riesgo 

La Crónica: El día de ayer una fuente de la Fiscalía estatal, informó que los 
extorsionadores de Ciudad Juárez, Chihuahua, exigen al personal docente de algunas 
escuelas la mitad de sus aguinaldos o pagas extra de Navidad, pues de lo contrario 
amenazan con acciones violentas en contra del profesorado y los alumnos.  

Por su parte, el gobernador de la entidad, César Duarte, informó en una conferencia de 
prensa que no permitirá estos atentados contra los maestros, y advirtió de que los 
extorsionadores serán castigados con cadena perpetua. (Pág. 6) 

* Deserción escolar 

La Razón: La Asociación Civil Mexicanos Primero advirtió que en México la deserción 
escolar provoca que sólo 62 de cada 100 niños inscritos en primaria la concluyan en 6 
años. Refirió que en el paso de primaria secundaria el sistema educativo “pierde” a tres 
estudiantes. Esto significa que en una generación se pierde la tercera parte de los 
estudiantes de educación básica. Mexicanos Primero observó que el informe oficial sobre 
el total de jóvenes que abandonan la escuela “raya en la burla”. Según la agrupación, en 
el Cuarto Informe de Gobierno se asegura que “(la deserción escolar) bajó en primaria de 
uno por ciento en 2008-2009 a 0.9 por ciento en 2009-2010; asimismo, se redujo de 6.4 a 
6.2 por ciento en secundaria”. (Pág. 11) 

* Foro Internacional Derechos Humanos y Tecnologías de la Información 

La Jornada: En México más de 50 por ciento de las personas no tiene acceso a las 
tecnologías de la información de manera directa, señaló el director de Planeación y 
Programación de la SEP, Rafael Freyre Martínez, al participar en el tercer Foro 
Internacional Derechos Humanos y Tecnologías de la Información, que se llevó a cabo en el 
IPN. Una barrera decisiva para el acceso de los mexicanos a las oportunidades y desafíos 
de un mundo cada vez más globalizado y competitivo, dijo, es el analfabetismo digital 
que padece 55 por ciento de los adultos y adultos mayores, porque no tienen ninguna 
instrucción para hacer uso de tecnologías de la información.  
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Estuvo acompañado por el director de Educación Superior del IPN, Rodrigo de Jesús 
Serrano, y de la defensora de los Derechos Politécnicos, Judith Rodríguez Zúñiga. (Pág. 
45) 

* Continúa protesta de estudiante tabasqueño del Colegio de Bachilleres  

La Crónica: Pese a que se dejó sin efecto su expulsión, el alumno de bachillerato Carlos 
Williams Gómez Montejo entró en su tercer día de ayuno encadenado a las puertas de su 
escuela, pues las autoridades se negaron a destituir a la directora del plantel, quien 
admitió que le dio de baja por órdenes superiores, pero no por ser homosexual. El joven 
gay también demandó para levantar su protesta que sea cambiado el presidente de la 
sociedad de padres de familia. Alumno quinto semestre del Colegio de Bachilleres plantel 
29 ubicado en la ranchería El Tigre, de Nacajuca, el estudiante de 20 años empezó una 
huelga de hambre el lunes, en protesta porque, dijo, fue expulsado por su orientación 
sexual.  

Este día, la directora Violeta Oliva Cornelio confirmó que sí había expulsado al alumno por 
instrucciones del director general del Cobatab, Jorge Abdó Francis. “Yo recibí una 
instrucción de un acta circunstanciada de la dirección general del Cobatab donde se me 
notificaba que este alumno estaba grabando a un funcionario del Cobatab y que aparte lo 
insultó”, dijo. El responsable de la educación media superior de Tabasco, a quien se acusa 
de ordenar la expulsión del gay, fue presidente de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos, organismo que por su lado informó que si el alumno homosexual lo solicitaba, 
podía iniciar una investigación para determinar si se violaron sus garantías individuales. 
(Pág. 11) 

* La UNAM inaugura nuevo centro de estudios 

La Jornada: El rector de la UNAM, José Narro Robles, estableció que en las décadas 
pasadas uno de los grandes problemas padecidos por el país es que, de pronto, se vive la 
incapacidad de planear. “Se pensó que los mercados podrían resolver todos los asuntos, 
incluida la planeación”.  

Asimismo, subrayó al inaugurar las nuevas instalaciones de la Unidad Académica de 
Sistemas Arrecifales del ICMyL de la UNAM, que, “para qué invertir esfuerzos en planear 
si los mercados, esa entelequia poderosa, son los que dictarán lo que tiene que pasar. 
Pero lo que ha sucedido con eso es un desastre”. Dijo que desde la universidad se debe 
retar esa forma de ver la vida y el desarrollo de instituciones, y pensar qué se debe hacer. 
(Pág. 46) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Inician jornada “de lucha” en Oaxaca 

La Crónica: Con un bloqueo a distintos puntos de la ciudad capital, el magisterio 
oaxaqueño inició una jornada “de lucha” de tres días que permitirá a un millón 300 mil 
alumnos del sistema educativo oficial disfrutar de otro mega puente vacacional, y que 
podría extenderse hasta el jueves de la semana entrante, de acuerdo “a la valoración que 
haga la dirigencia sindical”. Esto debido a que se dará el inicio de actividades sindicales 
que realizarán más de 70 mil trabajadores de la educación en las diferentes regiones del 
estado. (Pág. 15) 

* Apoyo para ciencia y tecnología 

El Universal: El secretario de Educación del Gobierno del DF, en el marco de la Semana de 
la Ciencia y la Innovación 2010 afirmó que los recursos naturales ya no son suficientes para 
asegurar el futuro de México, el país necesita un fuerte desarrollo científico y tecnológico 
para poder ser una economía competitiva.  

Y añadió, que México es un país con muchos jóvenes y mucho potencial, cuyo origen se 
encuentra en el salón de clases. (Pág. 5, DF-Edomex) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Encuesta nacional en viviendas levantada por GEA/ISA 

La Crónica: La aprobación al gobierno del Presidente Felipe Calderón cayó al nivel más 
bajo del sexenio, empujada sobre todo por la percepción mayoritaria de que los 
operativos para combatir el crimen organizado no están logrando sus objetivos, de 
acuerdo con la más reciente encuesta nacional en viviendas levantada por GEA/ISA. Sin 
embargo, según la misma encuesta, esta caída se refleja sólo marginalmente en las 
preferencias político-partidistas, que siguen favoreciendo al PRI por márgenes similares a 
los de hace tres meses. De acuerdo con la encuesta, el 41 por ciento de los ciudadanos 
aprueba la gestión de Felipe Calderón, frente a 54 por ciento que la desaprueba.  

Es una caída de 7 puntos respecto al mes de agosto. Por primera ocasión en las 
mediciones, son más las personas que desaprueban a Calderón como persona (46 por 
ciento) que quienes lo aprueban (44 por ciento). Como gobernante, la aprobación es de 
sólo 33 por ciento, frente a 58 por ciento de rechazo.  
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Si al Presidente le va mal (con caídas en la percepción de su capacidad, su sinceridad y su 
honestidad), a su gabinete le va peor: su labor es aprobada por solamente el 25 por 
ciento de los encuestados, frente a 55 por ciento que la desaprueba.  

En lo referente a la seguridad pública, no hay un aumento perceptible en la sensación de 
que los ciudadanos están siendo afectados indirectamente por la inseguridad, pero sí se 
nota que el viraje en la opinión sobre los operativos del gobierno contra el crimen 
organizado se está acelerando. En esta perspectiva, la simpatía y la intención de voto por 
el PAN caen marginalmente, entre uno y dos puntos porcentuales pero no a favor del 
PRI, sino del PRD. Esto significa que el tricolor mantiene una ventaja superior a 20 puntos 
porcentuales en la intención de voto para las presidenciales del 2012, entre los 
entrevistados definidos por algún partido. (PP y 4) 

* Reconstruir la paz social pide Krauze 

El Financiero: Al encabezar la ceremonia de entrega del Premio Nacional de Ciencias y 
Artes 2010 en Palacio Nacional, el presidente Felipe Calderón aseguró que, a diferencia del 
pasado, México no enfrenta sus problemas desde el autoritarismo ni desde la dictadura, 
por lo que pidió a la población valorar la democracia, ya que “nadie sabe lo que tiene 
hasta que lo pierde”; asimismo consideró que nuestro país goza de una democracia 
participativa, de libertad de prensa y expresión, de equilibrio de poderes y una vigorosa 
pluralidad.  

Por su parte, el historiador Enrique Krauze, habló en nombre de los premiados, 
afirmando que es urgente reconstruir y recobrar la paz civil en nuestro país mediante “un 
acuerdo histórico” entre las representaciones políticas sobre las grandes reformas 
económicas; y agregó que ante la escalada de violencia que se vive por la guerra contra el 
narcotráfico, México extraña la paz que perdió. (PP-33) 

* Calderón elogiado por la lucha anticrimen   

Milenio: Al concluir su participación en el Value Investign Forum 2010, el ex presidente de 
México Carlos Salinas de Gortari reconoció la labor del gobierno de Felipe Calderón para 
enfrentar al crimen organizado, la cual calificó de “decidida” y “valiente”; dijo que “el 
presidente Calderón ha tomado acciones decididas y valientes para enfrentar estas 
circunstancias y la ciudadanía está esperando resultados que le den más tranquilidad”. 

Sobre si los resultados de la guerra contra el narcotráfico han sido positivos, apuntó que 
quienes la están llevando a cabo serán los que tendrán que evaluarla; no obstante, dijo 
que es necesario que exista un diálogo abierto y una participación activa de la sociedad. 
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Sin embargo, afirmó que la mayor violencia que puede sufrir el país es la pobreza de los 
grupos más desamparados, que al combinarse con los efector de la batalla antinarco 
produce una desazón generalizada en la sociedad. (Ocho columnas 4-A) 

* Contraloría de Zacatecas, detecta irregularidades 

El Universal: En entrevista con este medio informativo, el contralor interno Guillermo 
Huízar afirmó que no hay una persecución política contra un grupo o personaje, sino que 
se trata de una revisión puntual del manejo del erario zacatecano “y de manera justicia”, 
pues “la sociedad está agraviada”. El funcionario precisó que hasta el momento se han 
realizado 23 actos de fiscalización sólo sobre dos por ciento de presupuesto estatal. “Se 
me complica mucho decidir qué es lo más grave; cada actitud tiene su cuota de gravedad 
sin importar el monto”. 

Esto, después de que la Contraloría Interna de Zacatecas determinará, en un plazo de 15 
días hábiles y tras conocer la solventación de ex funcionarios sobre irregularidades 
detectadas en el manejo de recursos de la administración pública estatal, si consigna o no 
al Ministerio Público a la ex gobernadora Amalia García o a algún otro integrante de su 
administración. (Ocho columnas 4-A) 

* En México no se aplica el estado de derecho 

La Jornada: El embajador de Estados Unidos, Carlos Pascual, advirtió, que para detener la 
violencia que se vive en México es necesario que el gobierno tenga la capacidad de 
aplicar el estado de derecho, pero también que no se limite a la aprehensión de líderes de 
los cárteles del narcotráfico, sobre todo ahora que la delincuencia organizada ha 
extendido sus “áreas de negocio” para presionar a las autoridades con la finalidad de que 
le dejen seguir “trabajando” con impunidad. 

Por lo que, durante una conferencia magistral que ofreció en el Colegió de México, 
manifestó que tampoco sería suficiente con detener el tráfico de armas provenientes de 
su país, Además de arrestar a las cabezas de los grupos delictivos, hace falta incidir en su 
capacidad de operación con la identificación de sus casas de seguridad, las bodegas 
donde se encuentran las armas o los vehículos que utilizan. (Ocho columnas 5-A) 
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PIDEN IMPULSAR CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

Diego Legrand 

Los recursos naturales ya no son suficientes para asegurar el futuro de México, el país 
necesita un fuerte desarrollo científico y tecnológico para poder ser una economía 
competitiva, afirmó Mario Delgado, secretario de Educación del Gobierno del DF.  

México es un país con muchos jóvenes y mucho potencial, cuyo origen se encuentra en el 
salón de clases, añadió el funcionario en el marco de la Semana de la Ciencia y la 
Innovación 2010.  

En estos momentos, el país se encuentra en los últimos lugares de la OCDE, y del mundo 
(lugar 128) en materia de investigación o simplemente de capacitación matemática y 
física, pero en los primeros en cuanto a dependencia tecnológica (26%), aclaró por su 
parte Jorge Toro González, director de Ingeniería y Desarrollo del Sistema de Transporte 
Colectivo. La calidad de la educación mediana y superior ha sufrido un grave deterioro y 
se debe incentivar fuertemente el desarrollo de tecnologías. 
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NEGOCIAN REFORMAS A LA LEY DE EDUCACIÓN 

Mónica Archundia 

El gobierno de la ciudad busca que sea a través de un dictamen de modificaciones a la Ley 
General de Educación, que apruebe la Cámara de Diputados, como se detone la 
descentralización de los servicios educativos.  

Mario Delgado, secretario de Educación en el DF, dijo que se dialoga con diputados 
federales, integrantes de la Comisión de Educación, con ese propósito.  

Explicó que el cambio tendría que efectuarse en el artículo cuarto transitorio, que 
establece la excepción en el proceso de descentralización de los servicios educativos 
para el DF.  

Esa porción de la ley señala que el proceso para que el Gobierno del DF se encargue de la 
prestación de los servicios de educación inicial, básica, incluyendo la indígena y especial, 
se llevará a cabo en los términos y fecha que se acuerde con la organización sindical. 
Sobre si se buscará evitar que la negociación con el sindicato sea una condicionante para 
la descentralización, Delgado comentó que todos deben participar en este proceso.  

Y sin especificar qué partes tendrán que ser modificadas, el funcionario señaló: 
“Debemos cambiar ese artículo para que la responsabilidad de los servicios educativos no 
sea de la Secretaría de Educación Pública”. Mencionó que una vez que esté listo el 
dictamen comenzará el proceso y el oficio que ha prometido se entregará a la SEP en 
breve, para solicitar de manera formal la descentralización.  

“No es cuestión de una carta, está muy claro ahí lo que hay que hacer, según el artículo 
transitorio que está en la ley, nosotros vamos en serio, lo que estamos haciendo es hablar 
con las partes que están involucradas para que esto ocurra”. Destacó que lo que está 
claro es que con la cifra presupuestal aprobada para educación y con los resultados que 
se han tenido en cuanto a rendimiento escolar, para la SEP los niños de la ciudad no son 
prioridad.  

El presupuesto federal no cambió nada, se quedó con una diferencia de 5 mil millones 
respecto a 2009. Como consecuencia la SEP tendrá algunas insuficiencias para ampliar el 
número de escuelas, por ejemplo, dijo. 
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ESTUDIANTES SE REBELAN EN RU 

Al menos 15 jóvenes fueron arrestados por la Policía 

 
CAOS. ESTUDIANTES PROTESTAN CON PINTAS Y SOBRE UNA PARADA DE AUTOBÚS EN 

LONDRES 

LONDRES (Agencias).— La Policía británica retuvo ayer durante varias horas en el centro 
de Londres a miles de estudiantes, muchos de ellos menores de edad, que se 
manifestaron contra el aumento del precio de las matrículas universitarias y, en general, 
el encarecimiento de la educación pública en Reino Unido.  

Aplicando la táctica conocida como “olla a presión”, centenares de agentes armados con 
porras y escudos rodearon hasta entrada la noche —cuando además empezó a nevar— a 
los manifestantes, entre escenas de tensión, pánico y llanto de los más jóvenes.  

Un puñado de participantes en la protesta, que estuvo controlada desde el aire por al 
menos tres helicópteros, protagonizaron escenas violentas al intentar volcar un furgón 
policial y embestir el cordón de agentes, quienes respondieron con porrazos y numerosas 
detenciones. Al menos 15 personas fueron arrestadas por supuestos delitos de daños a la 
propiedad y agresión a la autoridad, y un par de agentes sufrieron heridas leves, indicó la 
Policía.  
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Además de la manifestación en Londres —en la avenida Whitehall, donde se concentran 
los edificios gubernamentales—, decenas de miles de jóvenes salieron a las calles en 
otras ciudades del Reino Unido para protestar por segunda vez en menos de tres 
semanas contra los recortes en la educación previstos por el gobierno de coalición 
conservador-liberaldemócrata.  

Los jóvenes protagonizaron huelgas en universidades y escuelas en un día de acción 
nacional, por la propuesta de la coalición de gobierno para casi triplicar las tasas 
universitarias hasta alcanzar las 9 mil libras anuales (14 mil 500 dólares). “Quiero ir a la 
universidad y no lo puedo pagar. No soy rico y por eso estoy aquí”, dijo el estudiante Ben 
Batten, de 15 años. “Pero no creo que sea correcto destrozar un vehículo policial”, 
agregó.  

Otro estudiante dijo que los que atacaron la camioneta estaban en la manifestación sólo 
para causar problemas.  

Hace dos semanas, manifestantes atacaron un edificio que alberga la sede del Partido 
Conservador en Londres, durante la primera manifestación importante directamente 
vinculada con el recorte de los gastos en 81 mil millones de libras, mismo que fue 
anunciado por la coalición el mes pasado.  

“No hay lugar para violencia”  

“Obviamente las personas tienen el derecho de participar en protestas legales y 
pacíficas, pero no hay lugar para la violencia y la intimidación”, dijo ayer el primer 
minsitro de Reino Unido David Cameron. En la ciudad costera de Brigh- ton salieron a la 
calle 3 mil personas. Varios lanzaron petardos y huevos contra la Policía, al igual que en 
Bristol.  

También hubo protestas y sentadas de bloqueo, en su mayoría pacíficas, en las ciudades 
de Manchester, Birmingham, Leeds y Sheffield. En la universidad de Cambridge, unos mil 
jóvenes salieron a las calles, apoyados tanto por escolares como por empleados 
universitarios. También se produjeron algunas refriegas y enfrentamientos ocasionales, 
cuando los uniformados trataron de impedir que los manifestantes llegaran a Parliament 
Square, el cual está flanqueado por el Parlamento, la Abadía de Westminster y el Big Ben 
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La Pinacoteca de Nuevo León abre exposición con dibujos inspirados en el pintor 

RELANZAN MÉTODO DE BEST MAUGARD PARA FOMENTAR 
EL ARTE EN LOS NIÑOS 

Pasaron cien años y México tiene otro rostro, pero carece de un programa claro de 
enseñanza artística, dice el curador 

Será interesante observar qué plasman ahora: Elvira Lozano de Todd 

 

El dibujo de un niño inspirado en el método del artista, de la colección de Guillermo 
Sepúlveda  

Alondra Flores 

Siete líneas primarias, entre las que figuran la recta, el círculo y la espiral, fueron la 
premisa de miles de niños de clases populares para dibujar su mundo cotidiano gracias al 
sistema creado por Adolfo Best Maugard, que se impartió durante la segunda década del 
siglo XX como parte del movimiento cultural promovido por José Vasconcelos en la 
época posrevolucionaria. 
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La exposición Tradición, resurgimiento y evolución del arte mexicano: método de Adolfo 
Best Maugard, colección de Guillermo Sepúlveda reúne 80 dibujos inéditos, 
representativos de la propuesta del pintor mexicano, la cual se inauguró anoche en la 
Pinacoteca del estado de Nuevo León. 

La exhibición, que rescata el método de enseñanza y el legado de Best Maugard (1891-
1965), quien reivindicó el arte precolombino e indígena, celebra el bicentenario de la 
Independencia y el centenario de la Revolución. Simultáneamente, propone a casi cien 
años de distancia fomentar entre niños y jóvenes el gusto por el arte mediante talleres 
del sistema de dibujo del artista y aprender a expresar su entorno. 

“Hay una gran desmemoria”, lamenta Guillermo Sepúlveda, curador de la muestra y 
propietario de la colección. “Ha pasado el tiempo y estas obras parecen ser de niveles 
profesionales. La propuesta surgió por la época que vivimos y la falta en México de un 
programa claro en el arte. Ya pasaron cien años y somos otro país, tenemos otro rostro. 
Hace poco el Presidente alentaba a la belleza, a la creación, pero lo que necesitamos es 
más aliento y promoción del propio sector oficial.” 

Auge nacionalista en el arte 

Flores, vírgenes, animales, figuras humanas, el sol y la luna, son ejemplos de las piezas de 
arte creadas por niños indígenas y campesinos, con edades entre siete y 17 años, autores 
anónimos en su mayoría, “obras maestras que no se diferencian de las creadas por el 
propio maestro”, explica en entrevista Elvira Lozano de Todd, directora de la Pinacoteca 
nuevoleonesa. Réplicas de un retrato de Best Maugard, realizado por Diego Rivera en 
París, y de un autorretrato completan la exhibición dirigida especialmente a niños y 
jóvenes. 

La teoría del pintor, inspirada en las culturas precolombinas, propone que con siete líneas 
primarias (rectas, círculos, curvas, zig zag y espiral) se puede construir gráficamente 
cualquier forma de la naturaleza, con ciertas reglas básicas como evitar cruzar o encimar 
las líneas, con excepción de la recta. El método que se publicó en 1923, el cual buscaba 
crear leyes universales, influyó en generaciones de pintores, como Frida Kahlo, Manuel 
Rodríguez Lozano y Abraham Ángel. 
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“El origen del acento de mexicanidad remite a la época de Vasconcelos y a la intención de 
dar a la niñez una posibilidad de desarrollar la percepción y la imaginación, estimular la 
creación, sobre todo a los sectores marginados en esa época, cuando 80 por ciento de la 
población era analfabeta, hijos de campesinos y obreros”, señala Sepúlveda; respecto de 
la colección legada por Ángel Tovar, la cual se compone de aproximadamente 300 
dibujos en los que predomina la greca que da movilidad a esos trabajos, la línea, la 
coloración y ciertos intentos de volumetría y aspectos ornamentales de bajo relieve. 

 

AUTORRETRATO, 1922, DE ADOLFO BEST MAUGARD, PERTENECIENTE A UNA COLECCIÓN PARTICULAR  

Después del movimiento revolucionario, hubo un auge nacionalista que se reflejó en el 
arte. Al mismo tiempo, José Vasconcelos –secretario de Educación entre 1921 y 1924– 
impulsó programas didácticos entre las clases populares para fomentar distintas 
disciplinas artísticas, como la música, la literatura, la danza y las artes plásticas. 

Como parte de este movimiento, Best Maugard creó brigadas para impartir su método de 
dibujo entre estudiantes de primarias y normales de todo el país. 

Símbolos de hace cien años 

Adolfo Best Maugard, también conocido como Fito Best, fue un pintor viajero, además de 
multifacético: escritor, director de cine, profesor y promotor cultural.  
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Después de estudiar a los grandes maestros europeos y, codearse con posimpresionistas, 
como Matisse, Cezanne y Gauguin, regresó a México en 1914, en plena efervescencia del 
movimiento armado. Participó en las Escuelas de Pintura al Aire Libre y entre 1921 y 1924 
fue jefe del Departamento de Educación Artística, bajo el mando de Vasconcelos; fue 
cuando implantó el método de dibujo entre niños y jóvenes a escala nacional. 

En la Pinacoteca de Nuevo León también se impartirán talleres de dibujo, con el método 
creado el siglo pasado, a estudiantes de nivel básico, principalmente. “Será interesante 
observar qué plasman ahora después de casi cien años, volver a infundir ese amor por la 
patria y los ancestros. Los niños van a identificar símbolos que hicieron otros niños”, dice 
Lozano de Todd. 

“Hace cien años este método tuvo gran impacto en las escuelas con el apoyo de 
Vasconcelos”. En el centenario de la Revolución, lamenta que la crisis económica se 
refleje en la disminución de las visitas escolares al museo, “el desánimo a veces quiere 
ganar, la gente se siente desalentada por la falta de empleo, la inseguridad. El arte debe 
llenar ese vacío. 

“Como instituciones culturales tenemos ese compromiso. Pudimos hacer esta exposición 
casi sin nada de recursos, pero con mucho entusiasmo y resultó algo digno y elegante, 
porque la obra por sí misma es muy bella y didáctica.” 

La exposición Tradición, resurgimiento y evolución del arte mexicano... concluirá en 
marzo de 2011, en la sala principal de la Pinacoteca de Nuevo León, ubicada en Colegio 
Civil Centro Cultural Universitario, en el centro de Monterrey. 
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Apenas es la tercera mujer que lo recibirá 

ANA MARÍA MATUTE, PREMIO CERVANTES DE LAS LETRAS 
2010 

Armando G. Tejeda, Corresponsal 

Madrid, 24 de noviembre. La escritora española Ana María Matute (Barcelona, 1926) fue 
reconocida hoy con el Premio Cervantes de las Letras 2010, por su obra “extensa y 
fecunda, que se mueve entre el realismo y la proyección a lo fantástico”. La narradora de 
85 años también es académica de la lengua e irrumpió en la literatura española por su 
peculiar visión de la etapa posterior a la Guerra Civil (1936-1939), que reflejó desde una 
mirada infantil y con un hondo compromiso social. 

Luego de conocer la noticia, Matute “daba saltos de alegría” por un galardón, al que 
aspiraba desde hace años. Finalmente, y tras seis cerradas votaciones, el jurado decidió 
concederle el premio más prestigioso de las letras en español a la tercera mujer en sus 35 
años de historia, después de la española María Zambrano y la cubana Dulce María Loynaz. 

El jurado, además, cumplió con la regla no escrita de que los premiados suelen alternarse 
entre españoles y latinoamericanos, ya que el año pasado se reconoció al poeta, 
ensayista, periodista y traductor José Emilio Pacheco, quien fue el cuarto escritor de 
México en recibir el galardón después de Octavio Paz, Carlos Fuentes y Sergio Pitol. 

Como manda la tradición del premio Cervantes, Pacheco debía presidir el jurado este año, 
pero el escritor no pudo asistir por “motivos de salud”, según informaron autoridades 
españolas. Matute pertenece a la generación de los “niños asombrados”, entre los que 
figuran escritores que iniciaron su quehacer literario en los años 50 del siglo pasado, 
entre ellos los también reconocidos con el Cervantes Antonio Gamoneda, Rafael Sánchez 
Ferlosia y Juan Marsé. “Es una especie de premio a todo lo que ha pasado durante una 
vida”, dijo Matute, quien reconoció que le “hacía mucha ilusión y esta noche no he 
dormido nada pensando si me lo darían y ahora me siento muy feliz, pues algunos 
escriben para que les den premios, pero otros porque es nuestra forma de estar en la 
vida. De todos modos sienta estupendamente que te premien.” 
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IPN: REZAGO EN TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN 

César Arellano 

En México más de 50 por ciento de las personas no tiene acceso a las tecnologías de la 
información de manera directa, señaló el director de Planeación y Programación de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), Rafael Freyre Martínez, al participar en el tercer 
Foro Internacional Derechos Humanos y Tecnologías de la Información, que se llevó a 
cabo en el Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

Una barrera decisiva para el acceso de los mexicanos a las oportunidades y desafíos de 
un mundo cada vez más globalizado y competitivo, dijo, es el analfabetismo digital que 
padece 55 por ciento de los adultos y adultos mayores, porque no tienen ninguna 
instrucción para hacer uso de tecnologías de la información. 

Acompañado por el director de Educación Superior del IPN, Rodrigo de Jesús Serrano, y 
de la defensora de los Derechos Politécnicos, Judith Rodríguez Zúñiga, aseguró que el 
derecho a la educación, sobre todo de los más de 30 millones de personas que se 
encuentran en rezago educativo, podría cumplirse efectivamente si se hiciera uso 
intensivo de las tecnologías de la información y la comunicación. 

Al respecto señaló que uno de los grandes retos en el país en materia educativa es 
acercar los medios tecnológicos a toda la población, ya que en la actualidad se constituye 
“casi como un derecho humano”, porque proporcionan a la población múltiples fuentes 
de información. 

Dijo que en un mundo cada vez más complejo, el conocimiento se genera y distribuye a 
un ritmo acelerado y desigual, por lo que las políticas educativas deben promover una 
cultura informática y democratizar el acceso a la información, proporcionando las 
herramientas necesarias para que niños, jóvenes y adultos puedan aprovechar los 
avances de la ciencia y la tecnología. 
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AVATARES PRESUPUESTALES/ CARLOS PALLÁN FIGUEROA 

TERMINÓ el proceso presupuestal para 2011. Desde el pasado martes 16, con la 
aprobación formal en la Cámara de Diputados, concluyó la batalla de varios meses, 
intensificada a partir de septiembre, mes en que se recibió el proyecto de la SHCP. Como 
en los pasados años, desde 2003, hay ganadores y perdedores. Al sector de las 
universidades públicas, abanderadas por la ANUIES, no le fue tan bien, según palabras de 
su secretario general ejecutivo, el doctor Rafael López Castañares: “los recursos 
adicionales que el Congreso otorgó al sector son insuficientes... (lamentando que) la 
educación superior no se asuma como prioritaria...” (S. Moraga, Reforma, 19/09/2010). 

Desde mi punto de vista, las condiciones en las cuales se negocia anualmente el 
presupuesto, aunado a las actuales limitaciones estructurales (baja recaudación fiscal) y 
coyunturales (reducción drástica de la renta petrolera) de su financiamiento, podrían 
llevar a un juicio diferente respecto de lo que el doctor López Castañares califica de 
insuficiente, por no haberse alcanzado la cantidad solicitada (6 mil 500 millones de pesos 
de ampliación). De acuerdo con ello, para mí sería un éxito, parcial si se quiere, pero éxito 
al fin y al cabo, con los montos finalmente logrados. 

Como es indispensable recordar, desde 2003, cuando el entonces presidente Vicente Fox 
planteó una controversia constitucional por la modificación que al proyecto de la SHCP 
realizó la Cámara de Diputados, se ha implantado en la práctica un proceso paralelo al 
previsto en la Constitución y varias de las leyes secundarias ahí emanadas. De acuerdo 
con ello, los sectores y entidades del gasto público (campesino, gobierno de los estados, 
organismos autónomos como el IFE y el IFAI, algunos municipios, las universidades, entre 
otros) tendrían dos instancias de petición, persuasión y negociación presupuestales: una 
previa a septiembre, ante el presidente de la república, las diferentes secretarías y, sobre 
todo, ante la SHCP. Se trata de que lo que envíe al Congreso esta última refleje ya los 
afanes de cada sector y unidad presupuestales. Lo obtenido es ganancia y, a partir de ahí, 
viene la segunda instancia: influir en las distintas comisiones de la Cámara, 
particularmente ante la de Presupuesto y Cuenta Pública, llegando inclusive hasta la 
propia Junta de Coordinación Política, con el fin de obtener una asignación adicional. 
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El camino se ha vuelto conocido y es ya muy transitado desde hace ocho años. Los 
solicitantes tocan puertas en todas esas instancias formales, pero también en las reales: 
cúpulas de los partidos políticos, gobernadores que controlan porciones significativas de 
la respectiva bancada partidaria, líderes o figuras representativas de la Cámara, y algunas 
otras. En esas circunstancias, la segunda instancia concentra un cúmulo de peticiones 
que resulta imposible, o casi, cumplir con ellas. Esto sólo se logra en razón directa de los 
apoyos coincidentes de varias de esas fuerzas reales. 

Este año en la segunda instancia se acumularon peticiones hasta por 700 mil millones de 
pesos. Al final del proceso, las asignaciones adicionales fueron del orden de 90 mil, una 
octava parte de los solicitado y peleado por todas las vías posibles. Dentro de esos 90 mil, 
al sector educativo le correspondieron 9 mil 762 millones, de los cuales el nivel superior o 
universitario obtuvo 3 mil 784. De estos últimos, 2 mil 194 correspondieron a las 
universidades de los estados, casi 15 por ciento más que el presupuesto asignado para 
2011. Nada mal si se consideran las necesidades tan ingentes en los distintos tipos, niveles 
y modalidades del Sistema Educativo Nacional. 

El lamento del secretario de la ANUIES está fundado. De los 6 mil 500 millones 
adicionales que se tenían solicitados, se obtuvo 58 por ciento, una proporción de gasto 
que impide financiar en proporciones razonables, entre otros, algunos programas en los 
cuales es indispensable su continuidad para el mejoramiento del subsistema de 
educación superior (el Fondo para Ampliar y Diversificar la Oferta Educativa, el Programa 
de Mejoramiento del Profesorado y el Programa para el Fortalecimiento Institucional). 

Desde otra perspectiva, la asignación final a la educación superior en la segunda instancia 
fue mejor que la hecha en otros sectores con ella conectados: al de ciencia y tecnología 
(500) y el de cultura (2 mil 450). En las condiciones actuales ya referidas, lo obtenido por 
la educación superior es insuficiente, cierto, pero posiblemente era lo máximo que podía 
lograrse.  

* Miembro de la Junta Directiva de la UAM. 
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EL RELOJ PARLAMENTARIO/ ALEJANDRO CANALES 

EL proyecto de presupuesto para el año próximo, entregado al Congreso el pasado 8 de 
septiembre, proponía destinar, en cifras redondas, 17 mil 280 millones de pesos al 
Conacyt (Ramo 38). Los diputados, el martes 16 de septiembre, finalmente, aprobaron el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) y, en el caso del Conacyt, le añadieron 
500 millones de pesos. Una cifra muy distante del incremento de poco más de 7 mil 
millones de pesos que solicitaban agrupaciones del sector. Y no sólo. 

Si se sumara el incremento aprobado por los diputados, el monto del Conacyt para el año 
próximo sería de 17 mil 780 millones. Pero no. La cifra del dictamen de los diputados es 
de 17 mil 820 y la que se indica en una voluminosa fe de erratas es de 17 mil 631 millones 
de pesos. 

La diferencia de 40 a 190 millones de pesos para el Conacyt, entre las cifras manejadas 
por los diputados, puede no ser muy relevante en el volumen total de recursos para el 
organismo rector de la actividad científica. Sin embargo, a escala, ilustra las dificultades 
del esquema de negociación del presupuesto, una elaboración atropellada y múltiples 
pendientes. 

En 2004, cuando se estableció que el gobierno federal debía remitir su propuesta de 
paquete económico al Congreso a más tardar el 8 de septiembre y, a su vez, los 
legisladores lo debían aprobar el 15 de septiembre como plazo máximo, parecía que 
estaba solucionado el problema de los márgenes de negociación del presupuesto y los 
plazos fiscales. 

Tal vez el cambio de fecha ha permitido contar con un PEF antes de que inicie el nuevo 
año fiscal. No obstante, pese a la ampliación del periodo de negociación, los intercambios 
siguen más o menos de la misma forma: se concentran en el último día del plazo, 
predominan el particularismo y la improvisación. 

En la reciente aprobación del PEF 2011, los diputados iniciaron la sesión a las 19:15 horas 
del mismo día en que debía estar listo el presupuesto. Además, Mario Di Constanzo, 
diputado del Partido del Trabajo, al poco rato de la deliberación señaló que “ya tiene un 
buen rato que empezó la sesión, ya posicionamos, ya han pasado muchas cosas y todavía 
no tengo la Gaceta Parlamentaria con el presupuesto. 
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¿Cuándo la vamos a recibir? ¿Pasado mañana con la fe de erratas? O podemos ver siquiera 
lo que estamos votando, presidente, perdón” (versión estenográfica de la sesión, 
15/11/2010). 

Efectivamente, a pesar de que los diputados tuvieron poco más de dos meses para 
analizar y valorar el proyecto del gobierno federal, la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública, la encargada del diseño presupuestal, presentó su dictamen el último día y una 
vez iniciada la sesión en que debía aprobarse. 

El presidente de la Comisión de Presupuesto, Luis Videgaray, al presentar el dictamen 
destacó que sostuvieron 39 reuniones, revisaron más de 21 mil solicitudes por un monto 
superior a los 731 mil millones de pesos y fue aprobado por unanimidad en la comisión. 

En general, el primer filtro de las iniciativas son las comisiones y lo que ocurre en éstas 
anticipa lo que sucederá en el pleno, así que el trabajo de la Comisión de Presupuesto, 
cuya titularidad es una de las más disputadas por las fracciones parlamentarias, es la base 
para la aprobación del PEF. 

Las modificaciones de la comisión implicaron ampliaciones por 96 mil millones de pesos 
más respecto del proyecto de presupuesto del gobierno federal. Aunque el incremento 
es un monto importante, porcentualmente representa una cantidad pequeña del PEF 
global (2.8 por ciento). El presupuesto para el año próximo suma 3 billones 438 mil 896 
millones de pesos, una cifra 4.1 por ciento superior al autorizado para este año. 

El PEF 2011, en lo general, fue aprobado a las 21:45 del 15 de septiembre, por 454 votos en 
favor, 13 en contra y cuatro abstenciones. Sin embargo, se presentó casi un centenar de 
reservas en lo particular. Esto es, la aprobación global quedaba en los límites legales, 
aunque la discusión sobre los detalles sobrepasara el plazo establecido. El reloj 
parlamentario comenzó a funcionar. 

En lo que toca al incremento de 500 millones de pesos para el Conacyt, el dictamen no 
especificó su distribución, solamente aparecen adjudicados al organismo, y el pleno 
tampoco lo discutió. El diputado Reyes Tamez, presidente de la Comisión de Ciencia y 
Tecnología, reservó un artículo del PEF, el que se refiere a las sanciones del IFE a los 
partidos políticos, pero al final, tal vez por omisión, cálculo, ausencia o cansancio del 
diputado, no fue planteada en el pleno.  
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Al parecer se refería a la posibilidad de que todos los recursos derivados de sanciones 
aplicadas por el IFE, no sólo a los partidos políticos, fueran canalizados al Conacyt. 

Salvo cinco artículos reservados, la mayoría de las reservas fueron desechadas. El reloj 
parlamentario marcaba las 8:58 del martes 16 cuando fue aprobado el PEF en lo particular 
por 424 votos en favor, dos abstenciones y cero en contra. Sí, es más fácil controlar el 
instrumento de medición que las negociaciones.  

* UNAM-IISUE/SES 
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CENEVAL/ ESCRIBIR, ESCRIBIR BIEN/EDUARDO FRANCISCO 
HERNÁNDEZ RUIZ 

DE acuerdo con el enfoque pragmático de la lengua, son cuatro las competencias 
comunicativas: escuchar, hablar, leer y escribir. Las dos primeras se aprenden durante la 
más temprana edad, de forma natural. Los niños, aún bebés, escuchan las palabras y con 
el tiempo empiezan a reconocerlas. Un buen día comienzan a articularlas y en menos de 
lo que nos damos cuenta ya dicen las cosas por su nombre y están inquiriendo a sus 
padres sobre las más diversas cuestiones. 

Las habilidades de leer y escribir, en cambio, se aprenden en la escuela. Los 
conocimientos que poseemos se han acumulado por siglos en letras y palabras; gracias a 
la escritura hemos sido capaces de acumular los conocimientos y la sabiduría de millones 
de personas a través de los siglos. 

Cualquier tipo de prueba está regida por el lenguaje, principalmente el escrito; dicho de 
otro modo, no es posible que alguien sea evaluado si no domina la lectura. De hecho, 
para evitar que el lenguaje no sea motivo para distraer la atención del sustentante, todas 
y cada una de las preguntas que conforman los exámenes del Ceneval son revisadas por 
grupos de especialistas de diferentes disciplinas, pues se debe garantizar su correcta 
comprensión. 

Lo anterior no significa que no se evalúe formalmente el razonamiento verbal en muchos 
de los exámenes del Centro. De hecho, la evaluación del razonamiento verbal, junto con 
el razonamiento matemático (también denominados habilidad verbal y habilidad 
matemática), constituye una buena herramienta para distinguir a las personas con 
posibilidades de lograr el éxito escolar de las que seguramente desertarán. 

No sucede lo mismo con la escritura. Para evaluarla es necesario disponer de 
herramientas diferentes a las preguntas de opción múltiple. El Centro ha desarrollado 
desde hace más de una década instrumentos para evaluar la habilidad escrita de sus 
sustentantes. Ejemplo de ellos es el examen para la acreditación del bachillerato 
mediante el acuerdo 286. Una sección de este examen está dedicada a evaluar la 
habilidad escrita y argumentativa de los sustentantes. 
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Para evaluar estos aspectos, se hace una pregunta al sustentante, la cual debe ser 
contestada con un texto argumentativo. Pero hacer esta pregunta no es sencillo, pues 
hay que cumplir con ciertos requisitos. Existen tres tipos de preguntas: a) aquellas que 
pertenecen a un sistema establecido y sólo admiten una respuesta correcta: ¿cuál es el 
peso atómico del mercurio?, ¿cómo se obtiene la superficie de un triángulo equilátero?; b) 
preguntas que no pertenecen a sistema alguno y existen tantas respuestas como puntos 
de vista: ¿qué playa es la más bonita de México?, ¿qué guisado te gusta más?; c) las 
preguntas de sistemas en conflicto —es decir, aquellas en las cuales ni los expertos se 
ponen de acuerdo— son las ideales para elaborar un texto argumentativo. Aquí no hay 
una respuesta correcta o equivocada, lo que vale en las respuestas es la capacidad para 
argumentar entre una u otra postura: ¿debe instituirse la pena de muerte?, ¿el 
presupuesto debe invertirse en obras o entregarse a las personas de bajos ingresos? Ya 
se dispone del tipo de pregunta, ahora falta evaluar el texto resultante. En esta fase se 
han diseñado diferentes rúbricas, o listas de cotejo, para evaluar los textos. En términos 
generales, estas rúbricas evalúan la calidad de los textos desde varios puntos de vista: la 
gramática, la ortografía y la sintaxis; la pragmática y la lingüística; la adecuación, 
coherencia y cohesión, así como las macroestructuras y microestructuras del texto. 

Para la acreditación de la licenciatura por la vía del acuerdo 286, además de la 
presentación de los Exámenes Generales para el Egreso para la Licenciatura (EGEL), al 
sustentante se le piden documentos en lo que debe demostrar por escrito el dominio de 
las competencias propias de su profesión. En la actualidad, se encuentra en proceso de 
diseño una nueva prueba del Ceneval, el Examen de Competencia Comunicativa y 
Pensamiento Crítico de Nivel Licenciatura, cuyo propósito es evaluar el nivel de dominio 
de los estudiantes en cuanto a las habilidades cognoscitivas consideradas necesarias en 
el proceso de formación e indispensables para un desempeño laboral eficiente de los 
futuros profesionistas, independientemente de la licenciatura o carrera profesional que 
estén cursando. Una de las secciones es precisamente la de producción escrita —un 
texto argumentativo—, que debe ser redactado con base en una serie de fragmentos de 
textos de diferentes autores. El propósito de esta sección es determinar si el sustentante 
es capaz de discriminar información y utilizarla adecuadamente para defender una 
postura. Al final, los estudiantes de licenciatura deben escribir, y escribir bien, para 
transmitir, en su momento, los conocimientos que adquieran al concluir sus estudios y 
durante el ejercicio de su profesión. 
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LA ELECCIÓN DE RECTOR EN LA UABC/ROBERTO RODRÍGUEZ 
GÓMEZ 

LO que parecía ser una renovación rutinaria del puesto de rector en la Universidad 
Autónoma de Baja California (UABC) se ha complicado hasta el punto de rebasar, como 
fenómeno político, los linderos del campus universitario. Está previsto que el próximo 6 
de diciembre el nuevo rector tome posesión. Hay tiempo, pero se está agotando y los 
once notables que integran la Junta de Gobierno (JG) no han pronunciado una decisión. 
Una de dos: o al seno de JG no se ha alcanzado el consenso necesario para definir la 
conclusión del proceso, o bien el resultado ya está definido y se aguarda el momento más 
propicio para comunicar el resultado. 

En la UABC, tal y como ocurre en la mayoría de las universidades autónomas del país, por 
cierto no en todas, la JG es la instancia política de mayor peso en la articulación del 
gobierno académico. Su función decisoria en las entidades académicas universitarias 
puede operar como el elemento aglutinador de las cadenas de mando académico, o bien 
ser un factor de balance que previene la formación de hegemonías o dinastías en el 
control institucional. Por ello, se dice, quien controla la Junta controla la universidad. 

El modelo es políticamente delicado: la JG elige a las autoridades unipersonales, quienes 
forman parte de los consejos universitarios en donde se toman las decisiones relevantes 
para la marcha académica de las instituciones. La pluralidad y legitimidad de las juntas 
resultan ser, en este esquema, los elementos cruciales para que la gobernabilidad 
académica sea el caso. ¿Qué ocurre cuando las JG son coptadas al extremo de impedir el 
equilibrio de intereses académicos?. Generalmente una separación entre autoridades y 
comunidades, lo que a la postre tiene efectos negativos en la vitalidad institucional. 

En la coyuntura de la UABC el riesgo de ingobernabilidad no ha estado ni parece estar 
presente. Varios colectivos académicos, entre los que destaca, por su visibilidad pública, 
el articulado en torno del Observatorio Académico Universitario (OAU), han manifestado 
su inconformidad con el proceso sucesorio básicamente por dos razones. Véase: 
http://red-academica.net/observatorio-academico/. 

 

 

http://red-academica.net/observatorio-academico/
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La primera, que es la principal en el proceso, remite al peso político de uno de los 
integrantes de la JG, el ex rector Alejando Mungaray Lagarda. Además de haber sido 
rector de la UABC, condición que comparte con otros dos integrantes de la JG, Mungaray 
es actualmente secretario de Desarrollo Económico de Baja California. La Ley Orgánica de 
la universidad no prohíbe la participación en la JG de altos funcionarios de la 
administración pública estatal, ni es un caso excepcional dentro de la normativa 
universitaria del resto de los estados. Sin embargo, insisten los críticos, para una 
universidad autónoma no es el mejor escenario. La segunda razón es la opacidad de las 
deliberaciones y decisiones de la JG. La comunidad se entera de los resultados del 
proceso pero no de las razones que conducen a determinada decisión. 

La expresión pública de estos cuestionamientos ha tenido eco en la comunidad 
académica de la UABC. Aunque siendo objetivos, la vertiente crítica no es masiva, ni 
mucho menos. Pero el principal influjo de esta posición ha ocurrido, esto es lo novedoso, 
en el Congreso del Estado. Los legisladores bajacalifornianos han emitido ya dos puntos 
de acuerdo sobre la renovación de la rectoría en la UABC, en ambos casos 
pronunciándose en contra de la posible participación del doctor Mungaray en la toma de 
decisiones de la Junta. 

El primer pronunciamiento, emitido el pasado 9 de noviembre con voto de consenso de 
la legislatura estatal, se limitaba a la siguiente expresión: “se exhorta al titular del Poder 
Ejecutivo del estado de Baja California, a fin de girar instrucciones a su secretario de 
Desarrollo Económico, Alejandro Mungaray Lagarda, para que se abstenga de participar 
en el proceso de selección del rector de la Universidad Autónoma de Baja California”. 

El gobernador del estado, José Guadalupe Osuna Millán (PAN) se abstuvo de 
pronunciarse en torno a ese exhorto, y el aludido integrante de la JG se limitó a señalar 
que no renunciaría al colegiado. 

El segundo pronunciamiento, aprobado el 16 de noviembre, conmina tanto a la JG como 
al rector en funciones a que “por todos los medios universitarios a su alcance, entre los 
que se incluye acudir al titular del Poder Ejecutivo estatal, hagan que el secretario de 
Desarrollo Económico, Alejandro Mungaray Lagarda, se abstenga de participar en el 
proceso de elección de rector de la Universidad Autónoma de Baja California para el 
periodo 2010-2014.”  
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El documento solicita a las autoridades universitarias a “informar a esta soberanía en un 
plazo de tres días hábiles, si aceptan de buena fe los exhortos emanados del Pleno del 
Congreso del estado, o en su caso, expresen las razones que tengan para no hacerlo”. 

Desde una óptica autonomista es desde luego cuestionable la actitud del congreso 
estatal. Formalmente la operación de las JG es un elemento indisociable de la autonomía 
universitaria porque hace parte del gobierno institucional, y mal haría la UABC en ceder a 
las presiones del legislativo estatal. 

Sin embargo, tanto la posición de los académicos críticos, como también la postura de los 
legisladores prefiguran una opción: modificar la Ley Orgánica de la UABC (lo que está en 
manos del congreso estatal) para que la JG se ciña a supuestos de mayor autonomía, 
transparencia y rendición de cuentas. Si esto consiguen los académicos de la UABC 
inconformes con la actual fórmula de gobierno habrán ganado a largo plazo. Aunque 
mañana pierdan la elección.  

* UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales. Seminario de Educación Superior. 
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GLOBALIZACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS 
MEXICANAS/MARÍA HERLINDA SUÁREZ ZOZAYA 

DESDE mediados de la década de los noventa del siglo pasado, la palabra “global” se usa 
como calificativo de organizaciones e instituciones. Supuestamente su significado se 
relaciona con la ruptura de fronteras y límites que antes marcaban las pertenencias a 
territorios y culturas locales y nacionales en los que el Estado, en sus diferentes niveles, 
ejercía su dominio, y a los que los ciudadanos les debían servicio, respeto y compromiso. 
En cambio, en la hermenéutica del globo lo que impera es la economía de mercado; la fe, 
la confianza y los compromisos están puestos en el dinero y en la obtención y 
movilización de los recursos privados. 

En este mundo globalizado las tecnologías de la comunicación juegan un papel de 
primera importancia y la búsqueda de la igualdad, como expresión de la justicia, está 
fuera de lugar porque lo que se promueve es la competencia. En la actualidad hay 
empresas, organizaciones y hasta instituciones que se afanan en anunciar que su 
identidad y compromisos son globales, y de este afán no han quedado exentas las 
universidades. 

Según reza el discurso hegemónico sobre la universidad global, este tipo de instituciones 
son centros de investigación y creación de conocimiento, líderes de la educación superior 
en el mundo y atraen a los mejores estudiantes del planeta para convertirlos en 
“ciudadanos globales” que busquen dar soluciones a los grandes problemas de la 
humanidad. Esta extraordinaria mitologización de la universidad global está siendo 
construida principalmente en Estados Unidos, y también en Australia y Gran Bretaña. De 
hecho, las universidades de Harvard, Columbia, Yale, entre otras americanas; Cambridge 
y Oxford, entre las inglesas, se identifican ya a sí mismas como Global Research 
Universities (GRU), y para evidenciar que lo son se enorgullecen por aparecer en los 
primeros lugares en los rankings de universidades. En estos listados de clasificación de 
universidades, invariablemente, los primeros lugares han sido ocupados por instituciones 
ubicadas en países donde se habla inglés. Se asegura que este idioma se ha convertido en 
la “lengua franca” del mundo globalizado, particularmente de la academia. 
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Sin duda, en México hay universidades que por la cantidad, orientación y calidad de la 
investigación que desarrollan y producen, pueden ser consideradas universidades de 
investigación. Por las conexiones internacionales que tienen sus comunidades, por su 
ubicación en redes y por la producción e intercambio de conocimientos complejos y 
relevantes que llevan a cabo, podría también considerarse que en ellas habita la 
globalidad. Incluso, podría aceptarse que en México hay universidades globales, siempre 
y cuando la atención a los grandes problemas de la humanidad se aplicara como el 
indicador utilizado para determinarlo así, pues la mayoría de nuestras universidades de 
carácter público explicitan entre sus objetivos y responsabilidades la atención a los 
problemas nacionales. ¿A quién le puede caber duda que los problemas que enfrenta hoy 
nuestro país son grandes problemas de la humanidad? 

Sin embargo, si los indicadores son el afán de atraer a estudiantes extranjeros y convertir 
el idioma inglés en imperante, de ninguna manera las universidades públicas de México 
deben, ni pueden, aspirar a convertirse en instituciones globales. Mucho menos si lo 
global se refiere a la pretensión de formar “ciudadanos globales”. Esto sí que es un error 
craso, pues el término, en sí mismo, constituye una entelequia, de acuerdo con la propia 
definición de lo que es un ciudadano. 

Por su parte, la idea de que el inglés sea imperante en nuestras universidades resulta 
absurda y problemática. A las universidades de nuestro país les corresponde producir y 
difundir información y conocimiento para poblaciones de habla hispana y, además, de 
acuerdo con los datos que arroja la Encuesta Nacional de Alumnos de Educación Superior 
(ENAES), sólo 35 por ciento de los estudiantes de las instituciones de educación superior 
en México dijo hablar inglés; en las instituciones que son de sostenimiento privado, el 
porcentaje es relativamente más alto (45 por ciento), pero tampoco alcanza 50 por 
ciento. Esto, entre otras cosas, se traduce en que para las universidades que se 
identifican a sí mismas como universidades globales, los estudiantes universitarios 
mexicanos, cuando menos la mayoría, no pueden ser considerados como “los mejores 
estudiantes del mundo”. En cambio, como en China, junto con los de otros países de Asia 
del Este, hablar inglés se ha convertido en obsesión; para las así llamadas universidades 
globales, tener estudiantes de esta región se ha convertido en lo mismo. 

La historia de las universidades públicas mexicanas —no fue en balde la Revolución 
Mexicana— las vincula ineluctablemente con la atención de quienes, para ellas, deben 
ser “los mejores alumnos del mundo”: los jóvenes mexicanos. 
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En una realidad nacional como la nuestra, en la que ni siquiera la mitad de los(as) jóvenes 
logra acceder a la educación superior, incrementar el acceso de estudiantes mexicanos a 
universidades del país representa atender no sólo uno de los grandes problemas del país, 
sino también de la humanidad. 

En verdad, la identificación de las universidades públicas mexicanas con el término 
“global” debe erradicarse como posibilidad, mientras este término esté ligado al 
paradigma anglosajón y no se construya un significado alternativo. En cambio, la lucha 
por figurar internacionalmente entre las mejores universidades de investigación de habla 
hispana es un objetivo loable. Pero no sin recordar que conseguir buenos 
posicionamientos en los rankings no debe convertirse en objetivo, sino que debe lograrse 
por efecto, es decir, debe ser resultado del cumplimiento real y efectivo de las 
responsabilidades y compromisos académicos y sociales propios de nuestras 
universidades. 

* Investigadora del CRIM, profesora de la FCPS, miembro del Seminario de Educación 
Superior y del Seminario de Juventud de la UNAM. 
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RAFAEL ÁLVAREZ CORDERO 
200 MIRADAS HACIA ATRÁS, SÓLO UNA HACIA ADELANTE 

El sueño bicentenario se convirtió en pesadilla en la que se gastaron miles de millones de 
pesos. 

Pues ya se acabó el sainete Bicentenario/Centenario, y al  hacer un recuento de lo que se 
logró y lo que no se pudo hacer, el balance es verdaderamente lamentable. 

Los grandiosos proyectos que se imaginaron desde tiempos de Vicente Fox no se 
materializaron. Desde el principio faltó, no sólo decisión política, sino el más elemental 
planteamiento de lo que se quería hacer y celebrar. 

Los sucesivos encargados del proyecto Bicentenario: Cuauhtémoc Cárdenas, Enrique 
Krauze, Sergio Vela, Rafael Tovar y de Teresa, Juan Manuel Villalpando y, finalmente, 
Alonso Lujambio, fueron incapaces de lograr algo, no hubo una idea clara y precisa, sólo 
visiones confusas o diametralmente opuestas de la historia de estos 200 años, por lo que 
el sueño bicentenario se convirtió en pesadilla en la que se gastaron miles de millones de 
pesos en naderías, y nadie quedó satisfecho. 

Y si nos asomamos al portal del Bicentenario, 200 miradas hacia atrás de un gobierno que 
confirma la mediocridad y la mezquindad de miras: el Ciclo Madero a 100 años, el 
espectáculo Yo México en el Zócalo, con cinito (megapantalla), marionetas gigantes y un 
monstruo que nadie supo quién fue; los libros sobre la Independencia y la Revolución, los 
programas radiofónicos, entrevistas, todo para nada, culminado con un deslucido 
“Desfile de la Revolución” que le causó bostezo hasta a Felipe Calderón, y con la 
develación de la estatua ecuestre de Francisco I. Madero. 

Y esa develación fue como el resumen de esos 200 años: la enorme manta blanca que 
cubría la estatua fue retirada, ¡con globos!, y poco a poco se fue elevando, lo que 
confirma que somos: “pueblo globero”. 

Lástima, porque todo el interés de las celebraciones fue hacia atrás, hacia un pasado 
ligth, un análisis oblicuo y “a modo”.  
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Lástima, porque nunca se hizo un análisis completo, una evaluación objetiva de nuestros 
logros y nuestros errores en estos dos siglos. Lástima, porque se le dio más importancia a 
las 23 esposas de Pancho Villa o a los amores ocultos de Hidalgo o Morelos que a sus 
principios y convicciones. Lástima, porque de los millones de páginas impresas, los miles 
de horas de radio y las de televisión, no se puede sacar nada, lo que confirma una vez 
más la afirmación de Andrés Oppenheimer: vivimos mirando hacia atrás, somos incapaces 
de pensar el futuro, somos un pueblo globero que grita: “Viva México, ¡cabrones!” 

Y frente a 200 años de miradas hacia atrás, vemos un acto que parece ver hacia adelante: 
el jefe de Gobierno del Distrito Federal convocó a cientos de alcaldes de 70 países para 
celebrar el Pacto Climático Global de Ciudades, llamado ya Pacto Ciudad de México, en el 
que los alcaldes de esas urbes, ante la incapacidad o la falta de voluntad política de los 
mandatarios de sus respectivos países para enfrentar activamente el cambio climático, se 
comprometieron a realizar acciones en sus ciudades: emisiones, transporte, residuos, 
eficiencia energética y, además, llevarán propuestas concretas a la reunión COP-16 que se 
va a celebrar en Cancún. 

200 miradas hacia atrás, sólo una hacia delante. 
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